

LA UNION REPUBLICANA

SEMENARIO POLÍTICO Y LITERARIO

Año IV

Alcoy, Sábado 1.º de Septiembre de 1894

Núm. 159

Julio Ruiz Pérez

NUMERO ATRASADO

25

céntimos de peseta.

Toda la correspondencia al Director de este periódico.

Redaccion y Administracion

San Cristóbal, 2, pral.

LA LIBERTAD.

La palabra libertad es una de las mas generales que tiene nuestro idioma, y á esto sin duda alguna se debe el que se aplique muchas veces sin acierto, sin verdadero sentido y hasta revele en ocasiones, la ignorancia del que habla.

Lamentable confusion que llega á truncar el verdadero significado de las palabras y trastorna por completo el orden de las ideas.

La palabra libertad, parece que significa para muchos el poder hacer cuanto se quiere en todas las manifestaciones de la vida, moverse en todos sentidos con entera independencia sin que nadie coarte su acción, hasta dar rienda suelta á todas las pasiones y caprichos.

A poco que se reflexione, se observa que no hay nada mas falso que semejante teoria. Ya Ciceron, definió con su privilegiado talento la libertad, diciendo que consistia en ser enteramente esclavo de la ley.

Aplicando esta definicion á nuestras facultades, se observa que la libertad del entendimiento consiste en ser esclavo de la verdad.

La libertad de la voluntad consiste en ser esclavo de la virtud.

Destruyendo este orden, la palabra libertad es imaginaria, porque se quita la ley, que es la razon eterna, para dar entrada á la fuerza bruta.

Siguiendo estos razonamientos, la palabra libertad envuelve en si misma el orden en todas las manifestaciones de la vida, la seguridad personal, para que las familias se desenvuelvan con entera independencia; garantía de la sociedad, para que marche por los senderos de la razon y de la justicia.

Así mismo, en el orden material, la naturaleza marcha con entera libertad; pero es porque todo está sujeto á leyes fijas y constantes.

Las plantas crecen, se desarrollan, producen sabrosos frutos, exhalan suavísimos aromas, porque todas estas transformaciones estan sujetas á leyes fijas y constantes.

Hasta la vida del hombre, si se manifiesta con vigor, salud y robustez, es á condicion de vivir sometida á las leyes naturales de la economia animal; cuando se aparta el individuo de ellas, primero sufre y se obstina y no las observa, languidece y por último, muere.

Y, si nos elevamos á otro orden mas superior, al orden moral, cuando la palabra libertad está encerrada en el molde de la razon eterna, entonces significa el pabellon protector que flota sobre la conciencia, sobre la persona de los ciudadanos honrados para cubrir su inviolabilidad.

Apartándose de esa ley, significa la sinies-trosa bandera que ampara y protege todas las injusticias, todos los crímenes y todas las maldades.

La palabra libertad encerrada en los moldes de la razon eterna, representa el ancho camino en que pueden circular, sin chocarse, todos los derechos y todas las legítimas aspiraciones de los honrados ciudadanos.

Apartándose de esa ley eterna, significa la tenebrosa por donde se llega al poder empujado por palabras retumbantes, ahogando muchas veces la debilidad, la virtud y hasta la justicia de los pueblos.

La libertad encerrada en los moldes de la

razon eterna, es la risueña y amplia manifestacion de los códigos.

Apartándose de ella, significa el sueño pesado de las leyes opresoras de la tirania.

Esta noción de la verdadera libertad, debería estamparse con letras de oro en los frontispicios de todos los monumentos públicos, para que fuera el lema constante que pronuncien los pueblos civilizados en todas las manifestaciones de la vida.

UN RETRATO

Nos ha hecho gracia, y seguramente la hará á nuestros lectores, el siguiente artículo de nuestro estimado colega madrileño *El Nacional*.

El Sr. Canalejas sale retratado de mano maestra en ese escrito, que reproducimos tan solo para que se convenza *El Serpis* que en Alcoy y en Madrid, en el polo sur y en el *helado polo*, son conocidas de todos las flaquezas del exjoven exministro de Gracia y Justicia, aspirante hoy á cualquier cartera, venga de donde venga y ofrézcala quien fuere, con inclusion del partido republicano que le sirvió de escabel para encumbrarse y del cual apostató.

INTERVIEW, CON PEPITO.

BAYONA 23.

—¡Beso á usted la mano, D. Pepito!
—¿A quien tengo el gusto de.....?
—Al heraldo.....
—¿Heraldo ha dicho usted? ¿Adelante, amiguito! Siéntese.....

—Veo que me ha tomado usted por otro. Yo soy el heraldo de la prensa chica de España.

—Es igual. ¿Qué se le ofrece?
—¡Casi nada! Hacerle á usted charlar un rato.

—Usted dirá.
—¿Qué piensa usted de la situacion?
—Mire usted; puede durar mucho y puede tambien llevarse la trampa el día menos pensado.

—¿Una y otra cosa, con todos sus filisteos?
—Naturalmente.

—Pues ya que salieron á relucir los filisteos, ¿quiere usted que les demos un recorrido?

—¿Uno más ó uno menos!.....
—¿Pasquin?..... Empezaremos por el que está más cerca.

—¿Pasquin?..... Muy amigo mio..... Le tuteo..... Todo le tiene sin cuidado, incluso lo de cumplir la promesa que nos hizo en el Congreso de abrir una informacion cuando se discutió la proposicion de Gasset.

—¿Groizard?
—Amigo mio, de los mejores..... Le tuteo..... Pero ni *fá* ni *fó*..... Verdad, que en Fomento no se puede hacer nada. ¡Buena prueba de ello, mi paso por aquel departamento!

—¿Becerra?
—¡Manolito! Ese es de mis íntimos..... Le tuteo..... Y me sirve como á un hermano.

—¿Aguilera?
—Amigo de verdad..... Le tuteo. Sin embargo, desde que es ministro de la Gobernacion nada le pido y lo único que hago es decirle:

«¡No lo entiende usted!»
—¿Amós?
—¡Salvador! Excelente sobrino de su tío.

Me honra de antiguo con su amistad, y eso

que no fumo. Le tuteo. Es muy estudioso y le creo capaz, si ejerce un par de años de ministro, de *eguihorizarse*.

—¿Cómo ha dicho usted?
—¡Eguihorizarse!
—¡No había caído! ¡Bravo, D. Pepito!
—¿El general?
—Si amigos tengo del alma, Lopez Dominguez es uno..... Le tuteo..... Su gestión es de buena fe, pero á fuerza de hacer saltar tapones, todo el liquido que tiene embotellado se le convierte en espuma.

—¿Y Capdepon?
—No somos amigos; pero le tuteo.

—¿Y de que proviene la enemistad?
—¡Quien sabe!... No he de decirlo yo.

—Pues segun se murmura en los círculos políticos, será porque lo ha hecho mejor que usted en Gracia y Justicia.

—No es eso.
—¿O porqué le ha mermado á usted su influencia en Valencia, sobre todo en Játiva?

—Eso está por ver, y lo veremos muy pronto.

—Ya no nos queda más que Moret.
—Mire usted, Moret, aunque es amigo, reconozco que está gastado.

—¿No le tutea usted?
—No señor, no le tuteo.....

Digo, que don Segismundo, pasó de moda, y hay que jubilarlo.

Y entienda usted que es un hombre superior.

Sabe mucho, y además, *ingles*.

A mi juicio, y esto se lo he de decir á todos los *reporters* que me busquen la lengua, Moret y Gamazo, son los dos hombres superiores que tiene el partido liberal.

—¿Moret y Gamazo?
—O Gamazo y Moret, porque yo creo mas superior á D. Germán.

La cartera de Estado en manos de Gamazo, cuando se le echen medias suelas al Ministerio, así que empiecen las lluvias otoñales, daría beneficiosos resultados para los intereses españoles, ligados con su política comercial.

—¿Según usted, estrenaremos Ministerio muy pronto!
—Dentro de dos meses.

—Si; en la época de los buñuelos y de las castañas... Pero y usted, ¿que cartera piensa tomar?
—Yo, ninguna; no sea usted criatura.

—¿No sabe usted leer? ¿No ha visto la campaña que hemos hecho en el *Heraldo*?
—Pues ahí es nada! ¡Hasta rompíamos lanzas en favor de D. Jaime!

—Esas son travesuras de gente inquieta, ¿pero si Sagasta le llama á usted?... ¿es una suposicion?
—La disciplina ante todo.

—¿Que cartera *le tira* más?
—¡Hombre, á nadie se lo he dicho todavía! ¡La de Guerra!

—¿La de Guerra?
—¿Por qué no? Sé de eso tanto como el que más, y me traigo yo unos proyectitos... Además, aquí en Francia, ¿no fué ministro de la Guerra un paisano, Freycinet?

—Si, es verdad, pero...
—Tambien me gusta la de Estado, y creo que sin quitarle méritos á Gamazo, podría hacer tanto como él y algo más que no se le alcanza al estadista vallisoletano... Sin embargo, por amor propio, me conviene Gracia y Justicia...

Y para demostrar que en España lo que urge es tocar á la Marina, no me disgustaría ese Ministerio, siquiera para darle un repaso.

—¿Y Ultramar?
—Ultramar y Gobernacion son dos ministerios en donde mis amigos y paniaguados saldrian gananciosos, pero no tengo aficion al primero, y en el segundo me la armarian los despechados.

Además, que Sagasta sabe muy bien que donde soy útil y necesario es en Hacienda, y allí he de ser yo el verdadero Salvador del partido liberal.

—¡Bueno! Es usted ministro de Hacienda el día de la reforma... ¿Que diran Montero Rios y el marques de la Vega de Armijo?
—¡Son muy amigos míos!... Los tuteo... Yo llamo de tú á todos los hombres del partido liberal, menos á Moret y á Gamazo.

—¿Usted, por lo visto, no conocia bien á Pepito Canalejas?
—Antes de retirarme me permitirá usted que le pregunte si tiene formada opinion acerca de los juicios y apreciaciones que D. Antonio Cánovas del Castillo ha emitido en ocasiones solemnes sobre el estado económico del país.

—Coincido en todo con el insigne estadista, que es muy amigo mio.
—¡Pero no le tutea usted!

DESDE MADRID

La herencia.

¡Buena, pero buena fué la que armaron, á la muerte de Alejandro el Grande, Casandro, Lisímaco, Selenco y Tolomeo por un lado y por otro Antigono y Demetrio! Pues todo aquel rifirrafe fué tortas y pan pintado si se compara con el que van á armar los príncipes de la fusion en el caso, por todo extremo probable, de tener que disputarse la interinidad de la jefatura del partido.

Por dos veces, con breve intervalo, se ha suscitado el temeroso problema. Primero fué un contratiempo físico; ahora es una horrible tribulacion la que postra y aniquila las energias del jefe del fusionismo. El quebranto del cuerpo pudo ser compatible, en cierta medida, con las atenciones políticas. La herida del alma demanda imperiosamente el reposo. Si ahora como entonces el señor Sagasta se ve obligado, por la interior contextura de su comunión, á mantenerse en la brecha, fuerza será compadecerle como á esclavo de la jefatura, amarrado con cadenas de servidumbre á la galera del poder.

En verdad que el problema no es llano. Aun siendo provisionales y de mentirijillas, como los de Carlos V, los funerales políticos del caudillo liberal, no han de ser menos sangrientos, metafóricamente hablando, que los del joven conquistador macedonio. ¿En qué manos podría sin riesgo entregar el jefe el depósito de su autoridad? ¿Quién oficiará, con prestigio suficiente, de vice-Sagasta? ¿Será el anodino y empalidecido Vega Armijo? ¿Será el espetado Gamazo, tan popular gracias á su portentosa labor financiera? ¿Será Moret, el acreditado pacificador de Melilla, el aplaudido negociador de los tratados de comercio, insigne y renombrado entre todos por su prudencia y seriedad? ¿Será Lopez Dominguez, glorioso como organizador de movilizaciones fulminan-

tes? Y si los agraciados fueren Armijo ó Gamazo, ¿se someterían López y Moret? Y si los elegidos fueren Moret ó Lopez, ¿se resignarían Gamazo y Armijo? Y ya en segundo término, ¿acatarían Becerra, Canalejas, Montero, Romero Girón la imposición de la derecha? ¿Soportarían la de la izquierda Navarro Rodrigo, Gonzalez y Gullón? ¿Donde está, dentro del fusionismo el ser anfíbio capaz de sustituir un solo día á Sagasta en la obra portentosa de mantener zurdidas tan discordantes voluntades?

Porque lo grave que tiene esta sustitución es que tanto vale como una promesa de herencia. El que ahora ejerza el cargo de Sagasta supernumerario, ejercerá mañana el de Sagasta en propiedad. Los poderes personales suelen llevar aparejada esa facultad discrecional de designar al sucesor. Desde los tiempos de Diocleciano, los Augustos elegían á sus sucesores en la persona de los Césares. Nuestros estadistas nombran también los suyos y aun los destituyen. Silvela, reconocido por Cánovas como su heredero, fué desheredado por malo. Hasta tal punto llega á predominar en estas investiduras el carácter de patrimonio sobre el de representación. Es un reflejo en los partidos monárquicos de la condición de la monarquía. Sagasta se halla facultado para entregar el fusionismo á un sucesor de su elección, como Carlos II entregó la España por testamento á los Borbones.

Lo malo es que no hay para tales herencias sucesor posible. La política restaurada, que no ha creado hombres nuevos, se ha empedernido, ha cristalizado en esos viejos hombres. Como en todas las otras esferas de la vida, más acaso que en ninguna de ellas, manifiéstase en la política ese singular estacionamiento, propio de la España contemporánea, que impide donde quiera la movilización de las escalas. No sube nadie, no progresa nadie. Tras veinte años de servicios á la dinastía los apóstatas de la revolución de Septiembre han menguado en estatura en vez de crecer. La incurable decrepitud de lo existente no se muestra tan solo en la infecundidad, sino además en el estancamiento. La savia no corre por las viejas fibras; la sangre no circula en las venas endurecidas. Lo nuevo se malogra; lo tradicional no prospera. El torrente de la vida se paraliza, se coagula. La legalidad se apergamina en tres momias. Para el reinado que apenas alborea no hay si no una inteligencia, una astucia, una espada. Cánovas, Sagasta, Martínez Campos, son perfectamente insustituibles.

Deriva la condición personalísima de las jefaturas de la naturaleza misma de los partidos dinásticos. En los organismos políticos contituidos por un sistema de principios, la personalidad del caudillo es un asunto relativamente secundario. Es el programa, es la bandera lo que sirve á sus miembros de centro dinámico de atracción. En estas agrupaciones monstruosas, informes, aglomeraciones confusas de factores heterogéneos, verdaderos mosaicos de la vida pública, la sumisión incondicional al jefe es el único vínculo moral que liga entre sí á los adeptos. No son ejércitos que siguen una enseña; son banderas que obedecen á un *condottieri*. El los ha alistado, él ha contratado con ellos, él les paga la soldada, él les ha ofrecido el botín. Con él se entiende, de él depende cada uno. El es el preexistente, el eterno. Como Dios antes que el mundo, así era el jefe antes de que la comunión fuera. No ha sido el partido quien le ha elegido; ha sido él quien ha formado el partido. El es el dispensador de los bienes de la gracia; el único autorizado para acercarse á la fuente suprema de las mercedes. Por eso cuando él falta, el partido se disuelve, como se desharía en polvo el cuerpo que careciera un momento de fuerza de cohesión.

Un régimen en tales cimientos fundado, tiene contados sus días. Si la sustitución temporal del jefe pone al fusionismo en tal aprieto, calcúlese cual sería su estado el día en que, por inexorables designios de la parca, hubiere de proceder á su sustitución definitiva. Sin blasonar de profetas, bien pueden augurar los caudillos de entrambos bandos dinásticos que, después de ellos, vendrá el diluvio. Y en verdad que fuera injusto el que obras inspiradas en intereses egoístas y acometidas y consumadas por motivos personalísimos, alcanzaran aquella solidez indestructible que solo merece para las suyas quien desinteresadamente labora por la patria y edifica para la historia.

ALFREDO CALDERON.

Política de campanario.

LAS TRES... y media y lloviendo, debería haber titulado *El Serpis* su artículo del mártir último; porque cuidado, que no es flojo el chaparrón de palabras

vacias de sentido y sin razon de ser

que suelta el autor de semejante escrito.

Sin duda ha pensado el colega que con estos calores son siempre higiénicos los baños de ducha, y sin encomendarse á Dios ni al Sr. Canalejas, que es el Neptuno de los fusionistas alcoyanos, zás, ha tirado de las válvulas de su cacúmen, saliéndose de madre todos los ríos, incluso *El Serpis*.

Y es de agradecer que tan benéfica lluvia haya alcanzado á todos los periódicos locales: á la *Revista Católica*, que califica de *geroglífico de ultratumba insoportable*; á *La Lucha*, á la que llama *especie de escuela de párvulos del género fino y...* ¡cosa más rara! á LA UNION REPUBLICANA de la que dice *que escribe bien* (muchas gracias) *pero que piensa mal, y cada día de un modo distinto* (favor que V. nos hace).

No nos extraña que se haya desbordado *El Serpis*, ni que sea suya la pretensión de arrastrar, con el ímpetu de su corriente, á toda la prensa alcoyana. Ha visto que se encuentra solo como un hongo en el *concierto* fusionista: que sus alabanzas al diputado á Cortes por el distrito solo repercuten entre las cuatro paredes de la redacción del colega: que la acción del tiempo y la falta de sentido político en los jefes del fusionismo ha hecho desaparecer el fanfarrónico lema *non plus ultra*, que ostentaban en su pendon guerrero desde que vencieron á *Estrella* con la ayuda valiosa de los republicanos y los conservadores disidentes de la *Aurora*; que se aproximan las elecciones generales de Diputados á Cortes, corriendo peligro inminente de naufragar el buque canalejista; que no concurre ningún correligionario al *Círculo liberal*; que es reducido, muy reducido el número de suscriptores al periódico órgano del partido: que este vá de capa caída ó de *mantean tombée*, como diría cualquier folletínista de los de real y medio; que todo anda de mal en peor y que el nublado se viene encima amenazando destruirlo todo y... ¡claro! se ha anticipado á los acontecimientos, pretendiendo inundar, con un diluvio retórico, á los demás periódicos y á los demás partidos, salvándose él como Noé en el arca.

Pero no; que no los libra á los fusionistas, del cataclismo que les amenaza, ni el mismo D. José Atienza, que como político es hombre que sabe nadar y guardar la ropa.

Lo quieren los hados; lo han anunciado los dioses y se cumplirá la profecía, mal que le pese á D. Francisco Abad Ridaura, que tiene encendida una vela al Sr. Canalejas y otra á nuestro distinguido amigo Aura Boronat.

La dispersión de los hombres del fusio-

nismo empezó con la ingratitud de que fué objeto D. Vicente Gomis: á este siguió D. Cristobal Gironés, que cuenta con muchos prestigios y con grandes simpatías; alejándose sucesivamente del partido, ó por lo menos quedando disgustados con los jefes, D. Jaime Aparicio, que suma un buen contingente de votos, D. Miguel Masiá, que ha sido, por la bondad de su carácter y por sus condiciones personales un elemento valioso dentro del fusionismo, y tantos y tantos otros cuyos nombres omitimos y que formarían un número muy importante por la calidad y la cantidad.

Ya sabemos que á *El Serpis* le amargan estas verdades; pero ¡qué le hemos de hacer sino podemos ofrecerle caramelos que le endulcen la boca!

El fusionismo ha pasado de moda en Alcoy, por fortuna, y debe *El Serpis* resignarse á vivir con los suyos en el ostracismo, como se resignan en el rincón oscuro del ropero los sombreros de copa antiguos.

Por lo demás, ya le hemos dicho diferentes veces al colega fusionista que el Sr. Canalejas no nos quita el sueño. No consta que haya hecho nada en beneficio del distrito que representa en Cortes y eso hemos sostenido y repetiremos cien veces.

¿Qué culpa tenemos nosotros de que nuestro diputado se haya conducido en Alcoy como se portó en Algeciras, en el Ferrol, en Soria y en cuantos distritos ha representado en Cortes!

Todas sus promesas en favor del nuestro han quedado incumplidas, y hemos de recordárselas siempre y mañana con más motivo, si es cierto, como se deduce por la campaña de *El Serpis*, que aspira nuevamente el Sr. Canalejas á alcanzar nuestra representación.

Y entonces se convencerá el colega, si es que ya no lo está, de que hoy no es ayer, y que no hablamos como supone por el solo gusto de mover la lengua.

El *Heraldo* ha publicado y *El Serpis* ha reproducido, una carta de Biarritz, en la que un corresponsal que oculta su firma tras una X, refiere una conversación que ha mantenido con el Sr. Canalejas, hallándole, según dice, en un momento de expansión, y deseoso, decimos nosotros, de exhibirse.

Por cierto que con todo lo que ha dicho de bueno la prensa madrileña á propósito de esta supuesta *entrevista*, tendríamos original sobrado para llenar algunos números de nuestro periódico, si quisiéramos ahorrarnos el trabajo de escribir nuestra política de campanario; porque todos esos escritos están inspirados en el mismo criterio á que se ajustan los nuestros. Apesar de ello no queremos privarnos del gusto de reproducir un saladísimo artículo titulado *Canalejas, peregrino* que publica nuestro estimado colega *El País*, haciéndolo sin ninguna clase de comentarios para que les sea mas sabroso á nuestros lectores.

Helo aquí:

«No vestido de estameña que mortifica la carne; no apoyado en nudoso báculo, símbolo de fortaleza; no bebiendo agua de los arroyos del camino; no mendigando el pedazo de pan por extranjeras tierras; sin contrición en el alma; muellemente recostado en amplio salón de un tren expreso, va Canalejas á Palestina.

Antes de marchar nos deja en un periódico de la noche buen trozo de su enmarañada política, voluble siempre, que se diferencia de la que anteayer predicaba, como la de hoy será desemejante á la que predica cuando de los Santos Lugares torne.

En los mentideros políticos suponían anoche algunos que el propio Canalejas se escondía con su pluma de vano retórico tras la X con que aparece firmada la *Entrevista*.

Desde luego creemos que no es tal tra-

bajo del *reporter* veraneante del colega. Aquello está bien escrito, y Texifonte es un aprendiz de Ferreras, que anda bien de ropa.

Dios se ha olvidado de nosotros. Sobre los pueblos degradados y envilecidos no se abren las cataratas del cielo, ni cae fuego devastador. Impúneamente podeis dudar de Jehová, no cumplir sus mandamientos; adorar, si os place, el becerro de oro... Cuando murais, según la fe, se os ajustarán estrechas cuentas, pero entretanto el mundo es vuestro; todo os será permitido: desde el mentir que quema los labios, hasta el robar que torna las manos en garras de aves de rapiña.

Para purificar este ambiente, que no pueden respirar pulmones de hombre honrado, no bastarían nuevas Cruzadas, siquiera fuesen otra vez todos los españoles á rescatar el sepulcro de Cristo, y el monte de las Olivas, y la fuente de la Samaritana de manos herejes.

Y es que todo cambia. Si Canalejas se hubiera dejado en Biarritz las maletas, y á pie, sin temor á los guijarros de la llanura, ni á los breñales de la sierra, ni á los espinos del monte, hubiera emprendido el viaje á Tierra Santa, acaso, acaso le esperaríamos purificado y contrito y le enalteceríamos como á otro sin par Pedro el Ermitaño, que es más grato á Dios que Palestina conquistó un alma descarriada, que no que una nación entera rescate el lugar de Redención de un vasallaje humano.

Pero ¡ah! conocemos muy bien al ex-revolucionario y exdemócrata, al examigo de Martos, y examigo de Cassola, y examigo de O'rian, y examigo de Moret y Xiquena, y sabemos que los cedros del Líbano, que á tantos grandes abatieron, acrecentarán la soberbia de este exjoven exministro.

Y aquella Jerusalem, que en sus ruinas muestra cuan grandes pecados son la inconstancia y la volubilidad, por raro espejismo hará que Canalejas aprenda un nuevo salto, que haga más pasmosa aun su afamada volatineria política.

Y aquel huerto de las Olivas, todo amargura, todo grandiosa lección de penitencia, no enseñará á Canalejas á padecer por redención de su patria.

Y el sepulcro de Jesús, donde los ojos admiran encantados la piedra en que reposó tres días el cuerpo descoyuntado, herido, del Hijo de Dios; donde la memoria evoca todo el poema dulcísimo de la familia de Nazareth, no hará á Canalejas más humano, más noble, más generoso, más agradecido, más humilde, ni más templado y virtuoso.

Cuando la vida política se hace ponzoña, todos los esfuerzos de la voluntad en propio encumbramiento; cuando la bendita y el amigo fiel se utilizan como calones para llegar arriba; cuando por el ocio de alto puesto se finge y se cambia y se olvida, el corazón se encallece y la conciencia se aduerme, sin que puedan perturbarles contemplaciones de recuerdos místicos.

Canalejas no habla nunca de la política pasada. Es tan falsa su retórica, tan hipócrita y aparente, que solo sirve para encubrir la ambición del día venidero.

Hoy como ayer, pide la renovación de los partidos, la crisis saludable, de una y otra vez y siempre entrever la política con que se encuentra separado de la gubernación del Estado.

Para ese acólito de todas las iglesias hay políticos que puedan parangonarse no hay Gabinetes sin él que hagan cosa provecho; no hay seguridad en las instituciones si él no mete su hombro bajo

andas; ¡todo sin él está perdido y fuera de él degradado!...

¡Torpe peregrino el que marcha á Judea en busca del Jordán que ha de purificarle, y no viste estameña ni deja los bienes ganados en lucha terrenal y pecaminosa, y en vez de orar á Dios antes de partir, confía á X, á un X que no es Texifonte Gallego, sus vanidades torpes!

Recuerda antes de partir lo que Jesús dijo de los enriquecidos, de los soberbios, de los traidores, de los hipócritas y de los que daban lugar á escándalos...

Y el pobre Canalejas será capaz de orar en el templo de Jerusalem, olvidando los latigazos que allí repartió Jesucristo; será capaz de orar y decir:

«Señor, yo, que soy y seré demócrata, ora con Martos, ora con Sagasta, ora con Cánovas...»

Crónica local.

En el mercado del domingo 12 del corriente y bajo los arcos del Teatro, fueron encontradas dos gorritas de niño.

La persona á quien se le hayan extraviado, puede reclamarlas al encargado del Respo, D. Ricardo Bonat.

Mañana domingo se verificará en nuestro circo la corrida de toros anunciada previamente por carteles.

Se lidiarán tres bravos novillos, por la cuadrilla que dirige el afamado *Mancheguito*, y tres vacas, de cuya muerte está encargado el sobresaliente *Morenito*.

Las condiciones de la lidia han sido variadas por la Empresa, para satisfacer mejor al público. Cada toro tendrá los caballos que sean precisos y si se inutilizase algún novillo, se le sustituirá con dos vacas sobre las tres anunciadas.

La entrada de sombra cuesta dos pesetas y una y media la de sol.

Conforme á lo dispuesto en la legislación vigente, la matrícula de la Escuela Industrial estará abierta desde el día 1.º hasta el 30 del próximo Septiembre.

Para ingresar en la misma, en calidad de alumno, se necesita: 1.º, solicitarlo del Director del Establecimiento por medio de instancia, á la que acompañará la partida de bautismo del solicitante, ú otro documento fehaciente, que acredite su personalidad; 2.º, ser aprobado en un exámen de las materias que comprende la primera enseñanza elemental completa.

Los que deseen matricularse en cualquiera asignatura, habiendo sufrido ya el exámen de ingreso, presentarán por sí, ó por medio de otra persona, en la Secretaría del Establecimiento, una papeleta, de las que habrá impresas en la misma, en que bajo su firma, expresen qué asignaturas se proponen estudiar en el curso. Esta papeleta deberá estar firmada también por el padre, guardador ó encargado del alumno y en ella se anotarán las señas de su domicilio. Los que hubieren sufrido el exámen de ingreso en otro establecimiento, lo acreditarán con la certificación correspondiente.

Las asignaturas que pueden estudiarse en la Escuela con efectos académicos, son las siguientes: Aritmética y Algebra.— Geometría y Trigonometría.— Física y Química, y Francés 1.º y 2.º cursos.

LA CUESTION SOCIAL

HISTORIA VULGARÍSIMA

I

Juan es un honrado obrero que, si el tiempo no anda mal, gana un mísero jornal trabajando el día entero. Sus hijos y su muger son su amor y su alegría; y cuando acabado el día puede á su lado volver, ¡con qué orgullo les da el pobre,

mirándolos conmovido, el sudor que ha convertido en un puñado de cobre! Contento con su fortuna, por los suyos rodeado, las monedas que ha llevado va sonando una por una y, con indecible afán, el eco escuchando queda, como si cada moneda dijera al sonarla: «¡Pan!»

II

En un andamio subido, á una elevacion que espanta, Juan trabaja, y rie y canta, dando penas al olvido. ¡Dije *andamio*? ¡Por mi vida que hay nombres mal empleados! En dos tablones atados por una cuerda podrida; pues todo lo necesario para amparar al obrero, lo *economizó* el casero, santurrón y millonario.

Contra el peligro indefenso trabaja, y feliz se llama: es un ave en una rama construyendo un nido inmenso. Pero... ¡el eterno final! Un tropezón ó un vaído: un grito; un golpe; un gemido.... y un hombre hacia el hospital.

III

¡Faltó el jornal!.... Juan quedó inútil y estropeado. ¡Para ser mas desgraciado ni aún la muerte le atendió! Previendo las fieras luchas de su horrible porvenir, quiso de una vez morir, para no morir de muchas; más ¡ay! el rico, el feliz, se guardan y se previenen, y siempre la muerte tienen junto, acechando un desliz; pero el pobre, el que padece y el que la vida detesta, la llaman.... y no contesta; la buscan.... y no parece. Creyérase, al verla rehacia, que, á pesar de su fiera, le repugna la pobreza y le espanta la desgracia.

IV

El pobre hogar sin sosten pronto se vió arruinado; pero, de Juan apiadado, le aconsejó, no sé quién, que una atenta peticion hiciera en forma oportuna, al presidente de una benéfica asociacion;

hombre rico, humanitario, religioso y ejemplar, y que—para no cansar— era el mismo propietario. Hízolo Juan; transcurrieron siglos de eterna agonía, hasta que por fin, un día, un golpe en la puerta dieron, resonó en su pecho el són. Era.... ¡presagio de bien!— que la esperanza tambien llamaba en su corazón.

V

Sonó otro golpe, que enfado de impaciencia demostró; la mujer de Juan abrió, y el pobre Juan, olvidado de sus angustias crueles, miró entrar, con paso incierto, á un grave señor, cubierto con un abrigo de pieles. Su entrada, tan deseada, produjo un extraño efecto.... causaba terror su aspecto; daba frio su mirada.

Juan sintió pena cruel; su mujer miró llorando; y sus dos hijos, temblando, se escondieron detrás de él.

Si hubiera un pintor podido ver aquel cuadro y copiarlo, tendría que titularlo: «Un zorro entrando en un nido»

VI

«—¡Eh! ¿Que es eso? ¿Andamos mal? —dijo con altanería y con voz aguda y fria como la hoja de un puñal. —¡Es claro! ¡La historia eterna! En vez de economizar van el jornal á gastar en el juego y la taberna.... y de la broma y *jarana* ahí tienen la recompensa. Esta gente nunca piensa en el día de mañana. No ven las alternativas. Cuando hay monedas, ¡que corran! y luego.... que nos socorran las almas caritativas.

Pero, en fin, su insensatez no impedirá que las haya. ¡Ea! No apurarse. Vaya.... un duro.... por una vez.

VII

Reinó un silencio profundo; torció el buen señor el gesto, y murmuró al fin molesto: «—Haga usted bien en el mundo y pase usted malos ratos, y suba usted esa escalera....

Ni dan las gracias siquiera.... ¡Los pobres son siempre ingratos! Envolviése en su gabán, gruñó luego.... no se qué; y, cuando la puerta fué á abrir la mujer de Juan, mirando con estupor su belleza singular, que no pudieron borrar la miseria y el dolor. dijo para su solapa, deteniéndose un momento, como el cura de aquel cuento: —¡Lo que es como guapa.... es guapa. Y á un mendigo enfermo, inerte, está unida en matrimonio.... ¡Estos pobres del demonio tienen todos una suerte....!!!

RIGAL

San Nicolás, 46.—ALCOY

SERVICIO DE FÁBRICA DE BAÑOS LIMONADAS

PRECIOS	PRECIOS
1 baño natural. 1 pta.	Por 1 docena. 1 pta.
1 » de ducha. 1 »	» 1 limonada. 0'15 »
1 baño para 9 baños. 7 »	» 1 sifón. 0'25 »
Pago anticipado.	Baños con salvado, sulfuros u otra clase, precios convencionales.
Ropa gratis.	Las limonadas se sirven á domicilio, siendo obligacion del consumidor el devolver los vasos y abonar 25 céntimos por cada botella que falte.
Horas de servicio: desde las seis de la mañana hasta las doce de la noche.	

REFRESCOS

En la *Tienda de Santa Lucía* se expend JARABES de varias clases superior calidad, y sodas refrescantes á precios económicos. Venta á precio fijo y con garantía, **MANUEL SEGURA** Mercado, 17. Teléfono 177.

GRABADOR

en toda clase de metales, especialmente en platería y bisutería, sellos, cubiertos de mesa, relojes, sortijas, pulseras, chapas y escudos para puertas, con ó sin esmalte. **RAFAEL ARACIL AZNAR** Santa Elena, 18, 3.º, Alcoy.

OCASION

COSECHEROS DE VINO 300 botas usadas, vacías, en uso de primera, se venden por junto y por lotes, á precios baratísimos. *San Isidro núm. 7* **ALONSO MERA** ALICANTE Imp. de F. Company, c. Mercado, 8.

sin pecar de difusos, exponer diferenciados al detalle, los tratamientos de todas y cada una de las entidades nosológicas de origen alcohólico. Esto no obstante, procuraremos exponer una serie de enunciados terapéuticos de índole general, que tambien de un modo general, sean aplicables á las principales líneas de la intoxicacion alcohólica. Entre los recursos farmacológicos Wunderlick primero y Luton despues, han empleado la nuez vómica, como excelente excitador de las funciones digestivas. Falk (1) la considera como el agente más poderoso en la terapéutica de la embriaguez y en este mismo sentido, el Dr. Ergolski (2) afirma que las inyecciones hipodérmicas de sulfato de escrinina, á la dosis de uno á tres miligramos por inyeccion, tienen tal accion que pudiéramos llamar preventiva, contra el alcoholismo crónico, que al cabo de 10 á 12 sesiones, bebedores impenitentes de aguardiente, han sentido repugnancia manifiesta por tal bebida. En el *Bulletin Therapeutique* (año 1891) se han vuelto á publicar observaciones de esta índole y allí se expresa la esperanza, acaso un tanto engañosa, de que este medicamento neuromuscular, sea el antídoto del alcohol. Contra los temblores, propios de la forma paralítica, el doctor Huss, emplea con éxito, el aceite empireumático de patata á la dosis de 20 á 25 centigramos. Contra los calambres y alucinaciones sensoriales, el opio y el alcanfor, combinados con la asafetida, y el

(1) Action of alcohol in the mind.—London.—1877.
(2) Watch.—N.º 10.—1891.

tranquilidad física y moral para librarle del trastorno que en él comienza á dibujarse. Si penetra en el segundo periodo, cuando la absorcion por el alcohol, ya tiene lugar en grado suficiente para producir reacciones cerebro-medulares intensas, será conveniente producir el vómito, que obrará de doble ventajosa manera: por su accion espoliatriz, librando á la economía del agente tóxico, por el sacudimiento general que produce, haciendola protestar contra la depresion alcohólica; y si esta, al fin, se presenta, constituyendo el último periodo de la borrachera, entonces, cubren indicaciones urgentes, los excitantes difusivos, capaces de estimular el *sensorium*, rápidamente; las infusiones concentradas de café, el acetato de amoniaco, las inyecciones hipodérmicas de cafeína, la revulsion á las manos y á los piés y las aspersiones de agua avinagrada.

En un excelente estudio sobre la embriaguez aguda, publicado por el Dr. Rueff se caracterizan (1) perfectamente, las modalidades principales que suele revestir la borrachera: 1.º excito-motriz, caracterizada por el desorden de los movimientos 2.º *alucinatoria*, caracterizada por alteraciones de la sensibilidad general ó especial. Ambas formas pueden requerir el empleo, en muy prudentes proporciones de las medicaciones sedante y calmante, con exclusion de los opiados, más la última forma, denominada delirante, en la que el alcohol vicia el funcionamiento psico-fisiológico de las celulas corticales, merece del práctico, especialísima atencion, porque

(1) La Medecine Moderne.—Pag. 748.—Año 1890.

Males Nerviosos. ¡Redención!

GRANDES ÉXITOS.—ANTINERVIOSO HOWARD.

Howard! Howard!—Tal es el grito de los enfermos de los nervios. Cúranse los hipocondriacos, los histéricos, vahidos, insomnios, jaquecas, vértigos, mareos, desvaucamientos, la debilidad del cerebro y en las piernas, las parálisis, ruidos de oídos, cabeza y dentrañas; todos los desmemoriados, irascibles, vértigos y malhumorados. El **Antinervioso Howard** es el único y el más poderoso tónico reparador y reconstituyente del sistema nervioso, quebrantado por disgustos, emociones fuertes ó trabajos excesivos. Es regulador eficaz, cierto é inofensivo de los trastornos funcionales de toda la red nerviosa. Todo aquel que usa el **Howard**—soberano agente terapéutico para curar todos los accidentes nerviosos—experimenta rápidamente tales resultados que lo dejan suspenso el juicio, al punto de no poder creer en los efectos tan pronto y sorprendentes del medicamento. Despiértase el apetito, si antes estaba decaído; regularizanse las digestiones si antes eran difíciles ó tumultuosas; al decaimiento profundo y la falta de energía en las determinaciones, sucede el vigor y tal entereza de voluntad, que el individuo llega á creerse transformado en otro. Se afirma la memoria, se robustece la inteligencia, el pensamiento adquiere mayor consistencia, vuelven las ideas con la nitidez y claridad apetecida, y sin la niebla y confusión en que poco há veíamos entrelazadas; siéntese mas potente la fuerza de las ideas, y el discutir agradable y fácil. A estas modificaciones tiense la de una mas fácil respiración, la sensación de la tranquilidad y marcha moral del corazón, un sueño tranquilo, reposado y reparador, del que se sale cada día mas fuerte, ágil y activo. Pero estas profundas y rápidas modificaciones que introduce el medicamento en el organismo, no paran ahí? continúan persistentes y progresivas, hasta que hacen desaparecer toda huella de padecimiento nervioso. El **Antinervioso Howard** no contiene ópio ni sus sales, ni bromuros, ni calmantes. Las señoras principalmente y los individuos cuyo sistema nervioso se halla en constante tensión, por las condiciones especiales de la vida moderna, las luchas, satisfacciones sensuales, vida rebosante de placeres, preocupaciones, ansias de glorias, de riquezas, escritores, políticos, jugadores, bohistas, etc. hallarán el seguro desu salud, de su tranquilidad y de su vida en el **Antinervioso Howard**. 4 pesetas caja. Contiene remedio para 15 días.—Venda: boticas, y M. Garcia.—Va por correo.—**Instituto Audet**, Alcalá, 72, Madrid, de 12 a 4.

COLEGIO DE LA INMACULADA CONCEPCION DE NOVELDA

dirigido por

DON LUIS CALPENA AVILA, PBRO.

CAPELLAN DE HONOR Y PREDICADOR DE S. M.

Y

D. MANUEL SIRERA POMARES

LICENCIADO EN CIENCIAS

Edificio propio, levantado de planta en el nuevo barrio de Medina-Sidonia, que es la parte mas elevada de la poblacion con vistas á dos calles y á la plaza de Fernandina.

Reune cuantas condiciones higiénicas y de capacidad, necesitan estos Establecimientos y reclaman los adelantos hechos p moderna jona pedagogia.

Salones de estudio, clases y dormitorios espaciosos y ventilados.—Gabinetes de Fisica é Historia Natural.—Capilla donde diariamente oyen Misa los alumnos.

Con absoluta independencia de local y régimen, comprende este Establecimiento las dos secciones siguientes.

PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA.

Instrucción primaria en sus tres grados; infima, elemental y superior. Segunda enseñanza hasta obtener el grado de Bachiller.—Clases especiales de inglés, francés, alemán é italiano. De adorno: Caligrafía, dibujo lineal, artístico y pintura, gimnasia y música.

PENSION.—Por honorarios de enseñanza y manutención, los internos, 60 pesetas mensuales; los medios pensionistas, 45 y los externos, por asignaturas.

Resultado de los exámenes del curso 1892 á 93: Sobresalientes, 39; Notables, 24; Buenos, 32. Aprobados, 55; Suspenso, ninguno.

ACADEMIA DE ESTUDIOS SUPERIORES

Pueden cursarse los cuatro primeros años de la facultad de Derecho y toda la carrera de Filosofía y Letras.—Correo y Telégrafos.—Comercio.—Vistas de Aduanas, Profesorado primario y otras especiales.

Los señores alumnos de la academia no siguen la disciplina de los de segunda enseñanza: tienen un Reglamento especial acomodado á su edad y condiciones.

Llegada la época de exámenes, el Colegio se encarga de llevar á los alumnos de Derecho y Filosofía y Letras, á las Universidades de Valencia ó Madrid, segun convenga, con el fin de dar validez académica á sus estudios.

PENSION.—Comprendiendo la manutención y enseñanza, los alumnos de Facultad satisfarán 875 peseta por curso, en tres plazos.

Para las demás carreras, honorarios convencionales.

Pídase el Reglamento á la Direccion.

— 62 —

ocasiona con suma frecuencia, el *delirio alcohólico* y el *delirium tremens*.

Es de necesidad, diferenciar debidamente estas dos psico-patías alcohólicas. La primera, constituye el *delirio* de los borrachos, la verdadera *mania á potum*, propia de los temperamentos nerviosos y excitables y es accidente privativo de la embriaguez aguda: la medicación sedante, el reposo, la sujecion del individuo para evitar que se lastime y destroce en sus intensas convulsiones, constituyen el tratamiento: la sangría suele ser algunas veces necesaria, por no ser raras las complicaciones cerebrales de índole congestiva.

El *delirium tremens* es, como dice Jaccoud, un *epifenómeno agudo* de la embriaguez crónica, pero no creemos ilógico, incluir su terapéutica en la del alcoholismo agudo, porque, accidente rápido é inesperado, suele estallar súbitamente, en medio de la más completa calma, cuando un alcohólico ha sufrido un traumatismo ó cuando ha recibido un violento choque moral. La primera indicación que hemos de llenar en el tratamiento de esta neurosis, consiste en sostener las fuerzas con una alimentación suave y fácilmente digestible, procurando al enfermo, el sueño, que le tonificará. Han de vigilarse las funciones intestinales, sosteniéndolas expeditas con ligeros laxantes y como medicamentos, se usarán con ventaja, el hidrato de cloral, la tintura de digital y el alcohol, como excitador cerebral, con las debidas precauciones, si la depresion se presenta amenazadora: si se trata de un trauma-

— 63 —

tizado, los modernos aparatos de suspension, prestarán buenos servicios para inmovilizarle. En el *delirium tremens*, desequilibrio nervioso de causa puramente alcohólica, se repite un hecho terapéutico, que se da con toda regularidad, en la mayor parte de las enfermedades agudas, cuando se desenvuelven en una constitucion, viciada por la embriaguez, tales como la pneumonia, la erisipela, el reumatismo y las grandes conmociones traumáticas. Consiste este hecho, en la imposibilidad de suspender por completo la ingestion del alcohol, so pena de producir en el enfermo, un rápido y profundo abatimiento, pues habituados ya sus centros nerviosos, á funcionar bajo el estímulo de la impregnación alcohólica, no tardaría en sobrevenir una invencible atonía, suprimiéndose ese estímulo que aunque artificial, estímulo es al fin y al cabo, mientras no se disipa en las últimas fases de la embriaguez inveterada. En este principio, está fundado el tratamiento que proporciona á los delirantes una cantidad de alcohol, proporcionada á la intensidad de los accidentes: 80 á 120 gramos de alcohol adicionadas de 20 á 30 gotas de láudano, constituyen una pocion muy útil que llena dos fines: levantar el sistema nervioso y sedar sus desórdenes.

En el tratamiento del *Alcoholismo crónico*, solo nos es posible, hablar en términos generales, pues basta con recordar la multiplicidad de lesiones que produce, para comprender, que siendo cada una, fuente de indicaciones distintas, seria imposible,

PASTILLAS PARA LA TOS DEL DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Remedio seguro para calmar toda clase de tos, por robledo y crónica que sea, ya provenga de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc. No contienen opio ni morfina.

ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

ASMA LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN

El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

DE VENTA: Farmacia del Moro, de D. Eduardo Fiol.—AUTOR: Doctor Klein, Escudillers, 82, Barcelona.

Farmacia de San Lorenzo

DE

CAMILO PEREZ

Interesa á todos los enfermos y al público en general, la lectura del presente anuncio, en el que se consignan algunos artículos de esta farmacia y sus precios, que no pueden ser ya más económicos.

Solución clorhidrofosfato cal, Perez	1	pesetas.
Jarabe de fosfato de cal gelatinoso, Perez	2	»
Hierro dializado, Perez	1	»
Callicida Perez; remedio seguro para curar los callos y durezas de los piés	1	»
Emulsión de aceite hígado de bacalao, Perez	1 50	»
Cápsulas antisépticas al guayacol y yodoformo, Perez	1 50	»
Panacea infantil, Perez	0 50	»
Denticina Perez, para los niños: caja de 18 papeles	1 50	»
Pastillas brea y regaliz, Perez	0 35	»
Id. menta y regaliz	0 35	»
Id. extracto de regaliz	0 35	»
El sin rival licor brea Perez	1	»
Magnesia efervescente, Perez	0 50	»

Y además todos los jarabes refrescantes como la zarzaparrilla, cidra y otros. Esmero y economía en las recetas.—Servicio abierto al público toda la noche.

CAMILO PEREZ

3, San Lorenzo, 3.—ALCOY.

LA FUENTE DEL ORO.

SOMBRERERIA Y GORRERIA

DE J. MARTINEZ

Talleres, Vall, 2.—Teléfono núm. 178.

La Fuente del Oro

2, Vall, 2.—Teléfono número 178.

En este acreditado establecimiento acaban de recibirse cuantos surtidos en sombreros de gran novedad para el verano. Especialidad en sombreros para caballeros, mozos y niños, á precios muy económicos. Fábrica de gorras y venta al por mayor y menores. Se admiten encargos y se reforman toda clase de sombreros. También se construyen gorras y sombreros uniformes para establecimientos públicos, orporaciones militares y eclesiásticas.